

La Commission Scientifique de la Société Française de Neurologie

La Commission Scientifique de la SFN, dont la création répond à nos nouveaux statuts (2001), s'est réunie pour la première fois le 7 mars 2002.

Elle comprend une quarantaine de membres cooptés en raison de leur qualité scientifique et de leur représentativité géographique à l'échelon national. Elle réunit aussi bien des collègues des hôpitaux universitaires que des centres hospitaliers non universitaires et des neurologues libéraux. Elle se réunit 3 fois par an lors d'un déjeuner qui suit immédiatement les séances de la SFN qui se tiennent à l'Amphithéâtre Charcot de la Salpêtrière. Cette Commission a pour but de favoriser la réflexion et les propositions qui accompagnent la volonté renouvelée de la SFN de s'ouvrir à l'ensemble de la discipline et de développer ou d'enrichir des actions qui lui semblent relever de son rôle majeur qui est la promotion de la recherche clinique.

À l'initiative de notre Président en 2002, Y. Agid, des groupes de travail ont été créés avec les objectifs suivants :

- promotion de la place de la SFN dans les instances internationales, en particulier l'EFNS, European Federation of Neurological Societies, qui organise son 8^e Congrès annuel à Paris du 4 au 7 septembre 2004, mais aussi la World Federation of Neurology et les sociétés internationales de surspécialité où certains de nos membres ont des responsabilités ;
- création d'un statut de Membre Junior de la SFN destiné aux DES et CCA, avec en parallèle une meilleure reconnaissance des travaux présentés aux séances de la SFN et ceux publiés dans son organe officiel, la Revue Neurologique, auprès des instances universitaires (CNU, Conseils d'Université) ;
- approfondissement du rôle de la SFN au sein de la discipline et clarification de ses liens avec les Sociétés de surspécialité, la Fédération de Neurologie (FFN), les Journées de Neurologie de

JEAN-MARC LÉGER
Secrétaire Général de la SFN

Langue Française, le Collège des Enseignants, la Société des Neurosciences. La Lettre de la SFN, créée en 2002, a aussi pour objectif de faire connaître

le fonctionnement de ces différentes structures, comme cela a été le cas pour le Club des Mouvements Anormaux et les Conférences de Consensus organisées par la FFN dans la Lettre n° 1/2003, pour la Société Neurovasculaire et les JNLF dans ce numéro, pour l'ANAINF et l'ANLLF dans les prochains numéros ;

- amélioration de la communication auprès des médecins généralistes, des autres Sociétés de spécialité, des pouvoirs publics, des organismes de tutelle et du grand public ; un numéro spécial du Quotidien du Médecin a été coordonné par le groupe de travail concerné ; le site Internet de la Neurologie, créé à l'initiative de la SFN, accueille déjà, en toute indépendance, un certain nombre de Sociétés de surspécialité.

- enfin amélioration du financement, indispensable pour réaliser toutes ces actions ; le partenariat créé il y a 3 ans avec 15 laboratoires pharmaceutiques, permet de financer 2 bourses annuelles de 20000 euros destinées à soutenir des projets de recherche de neurologues cliniciens (et, depuis cette année, à l'initiative de notre Président J.-M. Vallat, une bourse de 20000 euros destinée à un neurologue étranger francophone pour un stage dans un service hospitalier ou un laboratoire français) ainsi que le financement de la réunion des Nouveautés de la Recherche Clinique de janvier.

Cette énumération des nouvelles actions suscitées et encouragées par la Commission Scientifique n'est bien entendu pas exhaustive. Le Bureau veillera à ne pas laisser en friche les projets qui y sont nés et nécessitent d'être développés dans l'intérêt de la discipline et le respect à l'égard des autres structures, qui sont, comme nous, attachées au renom de notre spécialité.

Les Journées de Neurologie de Langue Française à Nantes du 8 au 12 avril 2003

Cette nouvelle édition des JNLF apparaît comme un nouveau succès. Elle témoigne que la rigueur et le niveau d'excellence recherchés sont bien perçus, et sont la meilleure publicité pour ce carrefour annuel de l'ensemble de la neurologie francophone. Beaucoup y contribuent mais surtout les différents orateurs, convaincus d'avoir un public assidu et exigeant.

Quelques commentaires sur l'édition Nantes/2003 :

- Sur la participation. Les chiffres définitifs ne sont pas encore finalisés et seront soumis au Conseil d'Administration, au Conseil Scientifique et à l'Assemblée Générale des JNLF. A quelques unités près il y avait 2000 inscrits, une proportion toujours plus importante de francophones notamment venus du Maghreb, la quasi totalité des neurologues en formation, internes et chefs de clinique. Inscrits veut dire participants... et s'il y avait quelques sacs jaunes facilement repérables en ville, c'était hors des sessions. Les nombreux ateliers ont vu leur fréquentation augmenter, certains ont été dédoublés et eussent pu être triplés ou plus.

- Sur les grands moments. J'en retiendrais quatre :

- les journées d'enseignement supérieur de neurologie restent incontournables. Tenus à la rigueur, les orateurs font preuve d'une richesse d'exposition contenue en 20 minutes précises. Les 2 thèmes d'exception - la sclérose en plaques - les démences - furent abordés avec une hauteur de vue et une intelligence qui m'ont impressionné ;
- la conférence d'A. Prochiantz, « l'invention de la tête », ne pouvait que tenter les neurologues. Elle fut riche, subtile, rigoureuse mais détendue, à la hauteur des livres de ce très grand biologiste ;

MAURICE COLLARD
Président des JNLF

• le rôle central de la SFN Les présentateurs se bousculent pour pouvoir inscrire leurs communications à la session d'avril par-

ticulièrement suivie. Ils ont eu à cœur de présenter des travaux originaux avec compétence et intelligence. La SFN est également un responsable heureux des sessions des communications affichées. Il en fut proposé au jury de présélection plus de 500 - et 420 ont été retenues. Le jury sur place en a retenu chaque jour 8 à 10 sur 140 pour une brève présentation orale (qui fut un succès) et 5 pour les prix SFN qui seront remis aux auteurs à la réunion de juillet ;

• la soirée sur les temps forts de l'Académie Américaine de Neurologie 2003 organisée par la Fédération Française de Neurologie et Euthérapie. Elle a été remarquable dans le fond (la richesse scientifique nord-américaine et la valeur des rapporteurs et des experts ne pouvant en faire douter) et dans la forme. Mobiliser, intéresser et retenir plus de 800 auditeurs en fin de journée est un exploit à souligner.

**SOCIÉTÉ FRANÇAISE
DE NEUROLOGIE**
Bureau de la Société
au 1^{er} janvier 2003

Secrétaire Général

Jean-Marc LÉGER
Fédération de Neurologie Mazarin
Hôpital de la Salpêtrière
47 Bd de l'Hôpital
75651 Paris cedex 13
Tél. secrétariat : 01 42 16 18 01
jean-marc.leger@psl.ap-hop-paris.fr

Trésorier

Gilles DEFER
Service de Neurologie - CHU
Avenue côte de Nacre
14033 Caen cedex
Tél. secrétariat : 01 44 12 34 09
defer-g@chu-caen.fr

Secrétaire

Christine TRANCHANT
Service de Neurologie - Hôpital Civil
1 place de l'Hôpital
67091 Strasbourg cedex
Tél. : 03 88 11 67 68
christine.tranchant@chru-strasbourg.fr

Le montant de la cotisation pour l'année 2003 est fixé à 183 €, à adresser à Gilles Defér (adresse ci-dessus)

– Pour la presse spécialisée, j'avais proposé de retenir cinq réunions, par leur originalité ou leur caractère multidisciplinaire : malformations du développement cortical et épilepsies – recommandations ANAES dans la migraine – prise en charge des AVC – neurologie de l'environnement – le renouveau de la psychochirurgie.

Les participants ont en grande partie entériné ce choix, sans que les autres réunions n'aient cependant été négligées. Il est souvent difficile de faire un choix dans un menu très riche. L'édition du numéro spécial de la Revue Neurologique avec le résumé de toutes (ou presque, on connaît les éternels fautifs) les présentations des différentes sociétés et des communications affichées – et le numéro

spécial de la Lettre du Neurologue avec des textes soutenus pour les journées d'enseignement, doivent permettre à tous d'avoir un panorama complet de l'ensemble des manifestations.

La Cité des Congrès de Nantes est un merveilleux endroit, élégant, ensoleillé et très fonctionnel – à la taille de notre réunion. L'exposition pharmaceutique a pu s'y retrouver sans gêne aucune – et rivaliser d'inventions dans l'élégance des stands et leur intérêt scientifique et convivial.

La visite de Monsieur J.-M. Ayrault, Député Maire de Nantes, fut très appréciée et les mots qu'il nous a adressés ont conforté l'intérêt et la place de la neurologie et des neurologues dans la Cité.

Société Française Neuro-Vasculaire

La Société Française Neuro-Vasculaire (SFNV) a été créée le 5 avril 1996 dans le cadre d'une Association régie par la Loi 1901, avec comme Présidents successivement M.G. Bousser, D. Leys, J.-L. Mas et M. Giroud.

MAURICE GIROUD
Président

recommandations de la SFNV et à la Circulaire Ministérielle chargée de planifier les filières intra-hospitalières et les réseaux régionaux de prise en charge des AVC.

Les objectifs de la SFNV couvrent tout le champ de cette discipline :

- améliorer la prise en charge des Accidents Vasculaires Cérébraux (AVC) en phase aiguë et améliorer leur prévention primaire et secondaire ;
- promouvoir la formation médicale et paramédicale ;
- promouvoir la recherche par l'organisation de réunions scientifiques et l'offre de Bourses de Recherche ;
- favoriser la diffusion des recommandations sur la prévention et les traitements des AVC ;
- sensibiliser et informer le grand public sur les progrès thérapeutiques dans le domaine et sur le dépistage rapide de l'installation d'un AVC ;
- favoriser la création d'Associations d'Aide aux Patients victimes d'AVC et de leurs familles.
- servir d'interlocuteur auprès des tutelles locales, régionales et nationales. ;
- favoriser les relations au niveau national et international avec les autres Sociétés Savantes.

La caractéristique de notre Société est qu'elle est composée de membres issus de l'ensemble des disciplines médicales et chirurgicales impliquées dans la prise en charge des AVC : neurologues, neuro-radiologues, neuro-chirurgiens, angiologues, doppleristes, rééducateurs, cardiologues et chirurgiens vasculaires, ce partenariat faisant la richesse de la SFNV.

Les réalisations de la SFNV

Sous l'impulsion des présidents successifs de la SFNV, des réalisations majeures ont été coordonnées avec succès ayant permis d'amener des changements majeurs dans la reconnaissance de l'AVC comme problème de Santé Publique, dans la reconnaissance de la prise en charge spécifique de l'AVC comme une urgence médicale, dans la réorganisation des Urgences Hospitalières autour de l'AVC, dans la Formation de jeunes collègues, et dans les avancées scientifiques dans le domaine.

Dans cette perspective, la SFNV a mis sur pied une formation professionnelle sous forme d'un Diplôme Inter-Universitaire de Pathologie Neuro-Vasculaire. Il se déroule sur 2 ans, avec 3 modules de 16 heures par an, 60 heures de formation aux ultrasons et 6 mois de stages cliniques dans un Service à orientation neuro-vasculaire. L'évaluation valide les acquisitions des compétences par une épreuve écrite à la fin de la 1^{re} année et de 2^e année, un mémoire et un exposé oral en fin de 2^e année. La sélection des étudiants, le volume horaire dispensé et la qualité de la formation pratique exigée font qu'il s'agit d'un des rares DIU à être accrédité par le Conseil National de l'Ordre des Médecins. Ce DIU est ouvert à tous les médecins hospitaliers et libéraux impliqués dans la prise en charge des AVC (neurologues, neuro-radiologues, neuro-chirurgiens, neuro-rééducateurs, angiologues, doppleristes). Ce DIU répond aux attentes des professionnels au vu du nombre croissant d'inscrits, et permettra de répondre aux

recommandations de la SFNV et à la Circulaire Ministérielle chargée de planifier les filières intra-hospitalières et les réseaux régionaux de prise en charge des AVC.

La Formation Continue se poursuit sous forme des Journées Annuelles de la SFNV qui se déroulent sur 2 jours chaque année en Décembre. Ces Journées Annuelles sont le lieu de rencontre, non seulement des médecins impliqués dans la prise en charge des AVC, mais aussi des paramédicaux (infirmières et aides soignantes). Les sujets traités sont des mises au point qui ont pour but de former les jeunes collègues, de former et de sensibiliser les neurologues au domaine des AVC, et de favoriser les rencontres entre les spécialistes des AVC, qu'ils soient issus de la clinique, des explorations ou des sciences fondamentales. C'est le lieu privilégié de communications par les jeunes Chefs de Clinique de travaux pluridisciplinaires autour de l'AVC.

La communication entre disciplines concernées par l'AVC est animée par la Lettre Trimestrielle de la SFNV et par un Site Internet en voie de constitution.

La SFNV se veut non seulement un lieu d'enseignement et de rencontre, mais elle doit aussi stimuler la recherche clinique en favorisant les travaux pluridisciplinaires, les essais cliniques et les recherches sous toutes ses formes, en prodiguant des conseils méthodologiques et des Bourses de Recherche.

Enfin, la SFNV contribue par une séance plénière pluridisciplinaire, copartagée, et par des Ateliers, pour partie au succès rencontré par les Journées de Neurologie de Langue Française.

Grâce au parrainage fidèle de nos partenaires de l'industrie pharmaceutique, nous pouvons organiser nos Journées, éditer les Lettres de la SFNV et ouvrir prochainement un Site Internet.

En terme de perspectives, les objectifs de la SFNV sont de : consolider les acquis, promouvoir la discipline neuro-vasculaire et ses innovations thérapeutiques et organisationnelles auprès des tutelles locales, régionales et nationales, valoriser le DIU de Pathologie Neuro-Vasculaire, favoriser l'ouverture de la SFNV vers les autres Sociétés Savantes, ouverture caractérisée par exemple par les réunions communes à l'occasion des Journées de Neurologie de Langue Française.

La SFNV va soutenir et s'impliquer très fortement dans deux événements majeurs qui vont survenir dans les mois à venir :

- une circulaire ministérielle formalisant l'ouverture des Unités Neuro-Vasculaires qui vont structurer la prise en charge des Urgences Neuro-Vasculaires dans les Hôpitaux, nécessitant la mise en place de véritables filières intra-hospitalières et des réseaux régionaux fédérant les hôpitaux d'une même région. L'efficacité de telles structures est solidement démontrée mais a un coût économique rappelant que logique médicale et logique économique doivent converger ;
- la mise sur le marché de la fibrinolyse dont l'efficacité et la dangerosité illustrent parfaitement l'interaction entre innovations thérapeutiques et gestion du risque sanitaire.

Nos coordonnées sont les suivantes : SFNV, Service de Neurologie, CHU, 3, rue du Faubourg Raines, 21000 Dijon.

Tél. : 03 80 29 37 52. Fax : 03 80 29 36 72

Réunion de la Société Française de Neurologie Jeudi 3 juillet à 9 heures Amphithéâtre Charcot – Hôpital de la Salpêtrière

Ordre du jour

- J.-L. RENARD, E. BAUELLE, H. TAILLIA, D. LAMARGUE, TH. DE GRESLAN, F. FLOCARD, D. BEQUET. Aphasie de Wernicke avec surdité corticale évoluant vers une surdité verbale. Suivi sur deux ans.
- O. GODEFROY, M. ROUSSEL-PIERONNE, F. MESSIAN, X. LECLERC, D. LEYS, A. ROSA. Anatomie de la mémoire. Un réexamen.
- C. TILIKETE, P. KROLAK-SALMON, M. BONGRAND, G. RAMBAUD, A. VIGHETTO. Oscillopsie pulsatile et nystagmus pendulaire vertical révélant une déhiscence bilatérale du canal semi-circulaire supérieur.
- C. MASSON, J.-P. PRUVO, J.-F. MEDER, C. CORDONNIER, E. TOUZÉ, V. DE LA SAYETTE, M. GIROUD, J.-L. MAS, D. LEYS pour le groupe d'étude de la SFNV des infarctus médullaires. Étude prospective de 26 cas d'infarctus médullaires.
- J.-C. DAVIET, I. REBEYROTTE, F. MACIAN, M. MUNOZ, P.-M. PREUX, J.-Y. SALLE, J.-M. VALLAT, P. DUDOGNON. Prise en charge des accidents vasculaires cérébraux dans une filière spécialisée. Étude d'impact à propos d'une cohorte.
- A. DOE DE MAINDREVILLE, G. FENELON, F. MAHIEUX. Hallucinations de la maladie de Parkinson. Évolution et facteurs prédictifs.
- T. WITJAS, J.-P. AZULAY, E. KAPHAN, J. RÉGIS, A. ALI CHERIF, J.-C. PERAGUT. Fluctuations non motrices dans la maladie de Parkinson : effet de la stimulation chronique des noyaux sous-thalamiques.
- F. DURAND-DUBIEF, C. PACHAI, F. COTTON, S. VUKUSIC, L. GIGNOUX, C. RENOUX, J.-C. FROMENT, C. CONFAYREUX. L'atrophie cérébrale progressive dans la sclérose en plaques : étude longitudinale IRM 3D.
- A.-C. BACHOUD-LEVI, J. BLOCH, N. DEGLON, J.-P. LEFAUCHEUR, S. PALFI, L. WINKEL, J.-P. NGUYEN, C. BOURDET, P. RÉMY, P. BRUGIERES, M.-F. BOISSE, P. CESARO, P. AEBISCHER, M. PESCHANSKI. Traitement de la maladie de Huntington par utilisation de cellules génétiquement modifiées sécrétant du CNTF : résultat d'une étude phase I.

Confrontation (organisateur : F. SELLAL)

- Aphasie d'installation rapide chez un homme de 64 ans. S. BAKCHINE (Reims), V. TALMANT (Strasbourg), M. MOHR (Strasbourg)

Les Prix des communications affichées des Journées de Neurologie de Langue Française (Nantes 8-12 avril 2003) seront remis au cours de la séance.

Assemblée Générale : 12 h 15

- Rapport du Trésorier pour l'année 2002.
- Renouvellement de la Commission des Candidatures.
- Fixation du nombre de places des Membres Titulaires et des Membres Associés pour 2004
- Thèmes des prochaines réunions de la SFN en 2004 et 2005
- Fixation du montant de la cotisation 2004
- Questions diverses

SOCIÉTÉ FRANÇAISE DE NEUROLOGIE

Les demandes d'inscription de communications doivent être adressées, au moins trente jours avant la date de la séance suivante, au Secrétaire Général :

M. Jean-Marc Léger,
Fédération de Neurologie Mazarin,
Hôpital de la Salpêtrière,
47 boulevard de l'Hôpital,
75651 Paris cedex 13

(Fax : 01 44 84 52 47,
e. mail : jean-marc.leger@psl.ap-hop-paris.fr).

En aucun cas les textes ne doivent lui être adressés. Toutes les communications seront mentionnées dans les actes de la Société.

La Société Française de Neurologie attribuera en avril 2004 un prix de 3050 euros au meilleur présentateur (âgé de moins de 40 ans) d'une communication faite devant la Société au cours de l'année 2003.

CALENDRIER

2003

30 août-2 septembre

7th Congress of the European Federation of Neurological Societies

Helsinki, Finlande

Information : EFNS 2003, TSG-Congress, Kaisaniemenkatu 3 B 12, FIN-00100 Helsinki, Finland

Tél : + 358 201 301 349.

Fax : + 358 201 301 311.

e-mail : efns@tsgcongress.fi

16-20 septembre 2003

27th international Congress of Clinical Neurophysiology

San Francisco, Californie

Information : AAEM, 421 1st Avenue SW Suite 300E, Rochester MN 55902
Tél : 507 288 0100.

Fax : 507 288 1225.

e-mail : aaem@aaem.net

17-20 septembre

Annual meeting of ECTRIMS

Milan, Italie

Information : Pr G. Comi, Clinical Neurophysiology, Hospital San Raffaele, via Olgettina 60, Milan, Italie

Tel : + 390 22643 2881.

Fax : + 390 22170 2881.

3-4 octobre

Journées Internationales de la Société Française de Neurologie (en collaboration avec le CMA) : les dystonies

CAP 15, Paris

Comité Scientifique :

P. Pollak, M. Vidailhet

Information : BCA, 6 Bd du Général Leclerc, 92115 Clichy Cedex

Tél : 01 41 06 67 70.

Fax : 01 41 06 67 79.

e-mail : contact@b-c-a.fr

7-10 octobre

7^e Réunion Francophone sur la maladie d'Alzheimer et les syndromes apparentés

Paris

Information : Check Up Service, 16 rue du Général Faidherbe, 94732 Nogent-sur-Marne

Tél : 33 1 48 77 01 13.

Fax : 33 1 48 77 08 63.

e-mail : webmaster@checkup-service.com

22-25 octobre

Congress of the European Paediatric Neurology Society (EPNS)

Taormina

Information : Pr Francesco Guzzetta,

Congress President, Child Neurology and Psychiatry, Catholic University of the Sacred Heart. L. go Agostino Gemelli, 8 00168 Rome, Italie

Tél : + 39 06 3015 5340.

Fax : + 39 06 3016 694.

e-mail : fguzzetta@om.unicatt.it

8-9-10 novembre

7^e Journées Françaises de l'Epilepsie

Lille

Information : Lille International Travel, 310 bd Clémenceau, 59700 Marcq-en-Baroeuil

Tél : 33 3 2098 25 25.

Fax : 33 3 2098 25 35.

e-mail : contact@lilletravel.com

2004

30-31 janvier

VIII^e Journées des Maladies du Système Nerveux Périphérique
Cap 15, Paris

Secrétariat Scientifique : Jean-Marc Léger, Fédération de Neurologie Mazarin, Hôpital de la Salpêtrière, 47 bd de l'Hôpital, 75651 Paris cedex 13.

Fax : 01 42 16 03 75.

e-mail : jean-marc.leger@psl.ap-hop-paris.fr.

Organisation pratique : BCA, 6 Bd du Général Leclerc, 92115 Clichy cedex

Tél : 01 41 06 67 70.

Fax : 01 41 06 67 79.

e-mail : contact@b-c-a.fr

Candidatures

Les candidatures en tant que Membre Associé de la Société Française de Neurologie doivent être adressées avant le 30 juin 2003 au Secrétaire Général : Jean-Marc Léger, Fédération de Neurologie Mazarin, Hôpital de la Salpêtrière, 47 boulevard de l'Hôpital, 75651 Paris cedex 13. Le dossier de candidature doit comprendre :

- Une demande sur papier libre,
- Un CV succinct (avec liste des publications dans des revues avec Comité de Lecture),
- 2 lettres de parrainage de Membres Titulaires ou Anciens Titulaires.

Les dossiers incomplets ne pourront pas être examinés.